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講道信息：再思律法與應許 

經文：加拉太書 3:15-29 

加拉太書是保羅的首封書信當中可清楚的知道加拉太的猶太人和外邦人接

收了福音，但又很快的被當地猶太教律法所影響離開了福音，所以保羅在 3:1 節

再一次的將律法與福音中告訴加拉太人耶穌基督釘十字架上的事實，明白的告訴

我們信這福音的人必因信得生，並且把亞伯拉罕如何因信稱義得上帝的賞賜永約

的應許，保羅直接告訴加拉太人只要信耶穌基督十架上的救贖就能與亞伯拉罕一

同得產業的祝福。我們就用這的心情來看保羅如何再一次用律法與應許來看上帝

的救贖與人的關係，讓我們再一次省思得到真道的新生命，不是靠律法乃是靠上

帝永約應許的源頭，就是上帝賞賜豐盛產業的應許主耶穌基督。 

一、 永約的應許 vv15-17 

15 弟兄們，我且照著人的常話說：雖然是人的文約，若已經立定了，就沒有能

廢棄或加增的。 

照著我們的生活風俗習慣中的常例，雖然是人的文約若是已經簽署獲得批准，

並且已經生效執行，就是白紙黑字雙方已經簽名蓋章，不能反悔除非雙方同意取

消或更改才可以。例如，婚約、契約、遺囑…等。特別是遺囑人活著時所立，死

後的遺囑內容是無法更改的，若沒有合法的繼承人就會廢棄。人所立的約都當遵

守，更何況是上帝所應許的亞伯拉罕和之約是在律法之先，恩典信實的上帝應許

之約絕不可廢棄或增加的。參考創世紀 17：1-27「1 亞伯蘭年九十九歲的時候，

耶和華向他顯現，對他說：「我是全能的上帝。你當在我面前作完全人， 2 我就

與你立約，使你的後裔極其繁多。」 3 亞伯蘭俯伏在地； 神又對他說：「 4 我

與你立約：你要作多國的父。 5 從此以後，你的名不再叫亞伯蘭，要叫亞伯拉

罕，因為我已立你作多國的父。 6 我必使你的後裔極其繁多；國度從你而立，

君王從你而出。 7 我要與你並你世世代代的後裔堅立我的約，作永遠的約，是

要作你和你後裔的上帝。……15 上帝又對亞伯拉罕說：「你的妻子撒萊不可再叫

撒萊，她的名要叫撒拉。 16 我必賜福給她，也要使你從她得一個兒子。我要賜

福給她，她也要作多國之母；必有百姓的君王從她而出。」從這裡就可以看出上

帝所應許的永約，是根據上帝自己的恩典憐憫信實為基礎，人只要相信就可以

了。 

16 所應許的原是向亞伯拉罕和他子孫說的。上帝並不是說「眾子孫」，指著許多

人，乃是說「你那一個子孫」，指著一個人，就是基督。 

→這裡並非負數眾子孫，而是所指的子孫，不是許多人而是指著基督一人所說的

單數陽性的那一個人，就是指基督。因為上帝所應許亞伯拉罕的永約是由耶穌基

督來繼承並延續。基督是上帝與亞伯拉罕所應許永約的中心，且是最大的福分使

一切相信耶穌基督的人，都要因信得著亞伯拉罕的福(3:14 節)。表明保羅在這裡

所講的舊約中所應許的永約就是基督。 

17 我是這麼說，神預先所立的約，不能被那四百三十年以後的律法廢掉，叫應



許歸於虛空。 

如出埃及記 12:40-41「 40 以色列人住在埃及共有四百三十年。 41 正滿了

四百三十年的那一天，耶和華的軍隊都從埃及地出來了。」這裡提出年數是為了

要說明這應許亞伯拉罕遠在以色列人下埃及之先，已經立定決不會被後來的律法

所取代廢掉而歸於無有。 

二、產業的應許 vv18-20  (以耶穌基督為中心) 

18 因為承受產業，若本乎律法，就不本乎應許；但神是憑著應許把產業賜給亞

伯拉罕。 

所以，保羅在 v12 節也說了守律法只是讓我們活著，是以奴僕的身分活著，

而這活著是有罪的身體，屬靈的光景是虛空行屍走肉的活著，需等到那一位就是

上帝應許給亞伯拉罕的產業就是耶穌基督，上帝在舊約中使用亞伯拉罕因信稱義

是直接的關係，這屬靈的含意所得的產業是多如天上的星、海邊的沙，並且要成

為大國，君王由他而出，應許他成為多國之父，撒拉成為多國之母，所以應許是

無法從行律法而來的。 

19 這樣說來，律法是為甚麼有的呢？原是為過犯添上的，等候(直到)那蒙應許(承

諾)的子孫來到，並且是藉天使經中保之手設立的。 

20 但中保本不是為一面作的；神卻是一位。 

→因眾人的過犯甚多需要透過律法讓我們知罪來規範，免得我們死在過犯中，羅

馬書 3:20-25 節「20 所以凡有血氣的，沒有一個因行律法能在上帝面前稱義，

因為律法本是叫人知罪。 21 但如今，上帝的義在律法以外已經顯明出來，有律

法和先知為證： 22 就是上帝的義，因信耶穌基督加給一切相信的人，並沒有分

別。 23 因為世人都犯了罪，虧缺了上帝的榮耀； 24 如今卻蒙上帝的恩典，因

基督耶穌的救贖，就白白地稱義。 25 上帝設立耶穌作挽回祭，是憑著耶穌的血，

藉著人的信，要顯明上帝的義；因為他用忍耐的心寬容人先時所犯的罪，」上帝

在摩西時代將十誡賜給百姓，但大家有看沒懂？為什麼呢？因為他們心裡的帕子

還沒有除去，就算真理講得再簡單明白感覺連小孩子都聽得懂，但以色列的百姓

還是聽不懂，因為他們不信，所以上帝藉摩西將律法帶到人前，為著是要讓百姓

有機會活著，直等到那蒙應許的子孫就是最寶貴的產業耶穌基督的到來，因為唯

有相信耶穌基督十字架上的救贖心裡的帕子才會除去，這樣才有可能脫離罪的綑

綁。 

從這裡可以看見天上地上雙方的往來是上帝掌權，耶穌基督還未來到之前上

帝的憐憫藉天使將律法指示摩西，再向以色列民宣布雙方表示同意後，摩西成為

雙方的中間人，讓百姓有個出口可以經中間人代求，但摩西無法為律法之下的人

流血，他只能經手但無法承擔，因為連摩西自己也是以信為本才能蒙上帝的悅納。

上帝是必然守約施慈愛的，而百姓行律法是當時同意後應盡的義務。「神只有一

位」，上帝是掌權者是信實、慈愛、憐憫、公義、恩典的主，所賜的產業應許只

憑上帝一方的信實就可成就的，人只要認罪悔改在信心上接受就可以了。 

Ps.這裡要注意的是耶穌基督還未來以前舊約上帝藉著天使經中保(摩西)將律法



行在人中間，但到了新約耶穌基督十字架上的救贖來到成就了一切的救恩，就是

恩典的時代耶穌基督是唯一永遠的中保經聖靈的引導使我們能與上帝連結。  

三、信靠的應許 vv21-25 

21 這樣，律法是與 神的應許反對嗎？斷乎不是！若曾傳一個能叫人得生的律

法，義就誠然本乎律法了。 

22 但聖經把眾人都圈在罪裡，使所應許的福因信耶穌基督，歸給那信的人。 

23 但這因信得救的理還未來以先，我們被看守在律法之下，直圈到那將來的真

道顯明出來。 

24 這樣，律法是我們訓蒙的師傅，引我們到基督那裡，使我們因信稱義。 

25 但這因信得救的理既然來到，我們從此就不在師傅的手下了。 

→我再說一次行律法只是讓我們活著無法得新生命，「但聖經把眾人都圈在罪裡」，

「圈」就像一群魚被四面八方的網圍在一起，上帝將罪圈在一個範圍裡，直等到

耶穌基督的到來，使我們有機會認罪悔改，「…律法是我們訓蒙的師傅，」就像

是小孩子的督導、褓姆一樣，除了保護他們安全以外還會導正他們德行上的行為，

使他們因行律法存活，直等到耶穌基督成就在十字架上的救贖後，人們用信心來

信靠上帝所應許的福就是耶穌基督十字架上的救贖之恩，上帝就將這屬靈的福分

賞賜給相信信靠這應許之人的身上，「我們從此就不再師傅的手下了，」因為耶

穌基督十字架上的救贖真理已經來到，而耶穌基督來是要成全律法並不是要廢掉

律法(太 5:17)。也不是頒布新律法乃是揭開律法屬靈的意義，就是十字架上流血

捨命後復活的救贖恩典，而我們被翻轉後的新生命願意信靠著耶穌基督的恩典，

從此不再被律法挾制，乃是信靠著耶穌得以稱義。 

四、救贖的應許 vv26-29 

26 所以，你們因信基督耶穌都是 神的兒子。 

「凡接待他的，就是信他名的人，他就賜他們權柄作 神的兒女。」(約 1:12)

雖然上帝是創造天地萬物，誠然是全人類的父，但是作為屬靈的父，上帝藉著聖

靈將祂的新生命賜給凡相信耶穌基督為救主的人，認識基督後的福就是成為神的

兒女。既然是兒女就有自由可以與上帝親近，不像在律法之下作奴僕那樣拘束戰

競，可以坦然無懼的心來事奉上帝，因為上帝愛我們。如約翰福音 3:16 節「16

神愛世人，甚至將他的獨生子賜給他們，叫一切信他的，不致滅亡，反得永生。 

17 因為神差他的兒子降世，不是要定世人的罪，乃是要叫世人因他得救。」 

27 你們受洗歸入基督的都是披戴基督了。 

受洗歸入是信基督的憑據，在人前宣告見證自己的信仰，表明自己已經與罪

惡斷絕了關係與上帝恢復正當的關係，並且與基督同死同復活了。披戴基督了，

如同衣服穿在身體上，有保暖、保護和美觀且與身體有親密接觸，外面有耶穌基

督的形象樣式，不再是驕傲乃是有基督的榮美，在屬靈的層面聖靈內住有新的生

命，在我們工作上、生活上以基督為中心，既已脫去舊人穿上新人就以基督為榜

樣活出主的樣式，因為世人都在看，我們既已相信福音，就應該行事為人要與福

音的救恩相稱，使人一看就知道我們是跟隨主耶穌的。 



28 並不分猶太人、希臘人，自主的、為奴的，或男或女，因為你們在基督耶穌

裡都成為一了。 

29 你們既屬乎基督，就是亞伯拉罕的後裔，是照著應許承受產業的了。 

「22 就是上帝的義，因信耶穌基督加給一切相信的人，並沒有分別。」(羅

3:22)屬乎基督不在乎出生的尊卑，或種族的優勢，或國勢強弱，也不在乎衣服穿

著的考究，或家庭環境的好壞，既然相信耶穌基督是我們的救贖主，就能因著信

稱義可以成為亞伯拉罕屬靈的真子孫一同得福，才能一同承接上帝屬靈產業的應

許。每個生命都能獨立與上帝有美好的交通，透過讀經禱告團契聚會開始學習分

享在這救贖應許中，我們如何從不同成長的環境來見證我們是屬耶穌基督的人，

而新生命不再一樣願意被主愛調整、更新活出新造的生命，因為我們相信同有一

位生命的救主耶穌基督，不但新生命上成為神的兒女，在生活上披戴基督，也要

將這福音分享出去。 

看見保羅傳福音我想到自己第一次使用福音橋傳福音，剛開始都很順利直到

講到罪，我就念了羅馬書 3:23-24 「23 因為世人都犯了罪，虧缺了上帝的榮耀； 

24 如今卻蒙上帝的恩典，因基督耶穌的救贖，就白白地稱義。」因為當時對罪

的解釋與定義不夠了解，當我要帶他們認罪悔改承認耶穌基督是我個人的救主時，

其中一人直接站起來說，如果你的目的只是要我們信教背棄我們的祖宗，那以後

就不要再來了，當時我很挫折明明是白白得來的恩典怎麼變成要害他們遭殃的人，

但感謝主的帶領因為他們看見我生命的改變，慢慢修復彼此的關係，聊天時會見

縫插針談福音，雖然他們還沒有信主，但我相信上帝有祂的時間，祂是不誤事不

誤時的上帝，我深信我得救贖新生命的根基在耶穌基督裡得自由，雖有挫敗，但

求神幫助我們仰望救主耶穌基督十字架上的救恩，使我們再一次重新得力有剛強

壯膽的心，成為福音的精兵繼續往前行。 

結論：上帝賞賜給亞伯拉罕永約的應許，是基督未來到亞伯拉罕就相信而順服上

帝的旨意行，因著信上帝就稱他為義了，更何況現在基督耶穌十字架上的救贖已

經明顯的成就了，並且也在我們相信救主耶穌是我們新生命的主，我們既已披戴

基督領受這救恩，願我們領受豐盛產業的應許時，能夠單純的信靠上帝的信實供

應，努力活出與基督相稱的救贖之恩。 

 


